

La investigación histórica en la medicina mexicana de este siglo.

José Sanfilippo B.

Depto. de Historia y Filosofía de la Medicina, UNAM

Durante este siglo, la investigación histórico-médica ha tenido un gran desarrollo en nuestro país. Muchas son las orientaciones que ha seguido y muchos los que han aportado importantes contribuciones para el conocimiento de nuestro pasado médico.

Varis hechos han contribuido para que todas las actividades histórico-médicas se concatenen. Estas son: en primer lugar, la inclusión de la cátedra de historia de la medicina al plan de estudios de la carrera de médico cirujano, en 1941⁶ y, quince años después, la creación de un departamento de esta área en la Facultad de Medicina de la UNAM. Al paso de los años se ha conformado un cuerpo de profesores bien preparados e investigadores de tiempo completo que tienen gran productividad, asimismo se cuenta con la única biblioteca especializada en esta área y con un archivo histórico en el que hay material que proviene desde la época colonial hasta años recientes.

Otra acción que contribuyó importantemente a este quehacer histórico-médico es la consolidación de la sección de historia de la medicina en la Academia Nacional de Medicina, en el año de 1959¹¹, con la apertura de un mayor número de siales de los que se tenía desde la creación de la sección, en 1903: así pues, en este momento cuenta con siete miembros numerarios¹.

Otro hecho que contribuyó a alentar la investigación en esta disciplina es la fundación de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina, en marzo de 1957, la cual durante treinta y cinco años, ha tenido una gran

proyección al ser reconocida por otras agrupaciones como la máxima autoridad en esas disciplinas y al abrir su tribuna a todos los investigadores deseosos de dar a conocer el fruto de sus trabajos²⁷. La sociedad cuenta con un órgano informativo que durante veinte años ha difundido estas investigaciones a todo el mundo, ya que se envía a más de 200 bibliotecas del extranjero y está registrado en los índices histórico-médico más prestigiados.

La cuarta y última acción, que ha contribuido importantemente al desarrollo de la investigación histórico-médica, es la formación de un grupo de trabajo integrado por investigadores de diferentes disciplinas (historiadores, médicos, biólogos, geógrafos, antropólogos, etcétera), para la creación de una obra que recoge y analiza, desde diversos puntos de vista, la evolución de la medicina en el país. La obra lleva el título de *Historia General de la Medicina en México*²². Más adelante volveré sobre este punto.

Así brevemente, se han marcado los cuatro períodos en los que arbitrariamente se pueden representar las etapas de desarrollo de la investigación en el campo de la historia de la medicina.

Es difícil mencionar a todos los autores que han contribuido al enriquecimiento de la historiografía médica mexicana del siglo XX, por lo cual únicamente señalaré las obras que han servido de hito en cada una de las etapas de este quehacer.

En los primeros años del siglo XX, la gran figura es el doctor Nicolás León, el segundo en ocupar el sitial de

Historia en la Academia de Medicina, el primero fue Tomás Noriega.

Nicolás León fue un acucioso investigador que realizó su obra con una metodología rigurosa en este siglo. *La obstetricia en México*²⁰ publicada en 1910, escrita bajo esa visión, fue impresa en la tipografía de la viuda de Díaz de León. Es un voluminoso libro de más de 700 páginas a través del cual se hace un recorrido por las prácticas obstétricas desde el período prehispánico hasta finales del siglo XIX, cuando ya se había constituido como una práctica médica regular.

Veinticuatro años después hace su aparición una obra que tuvo gran difusión, escrita por un médico y además historiador: el doctor Fernando Ocaranza. El libro se llama simplemente *Historia de la Medicina en México*²⁵ y fue editado por unos laboratorios farmacéuticos. La obra tiene información de fuentes originales sin ninguna interpretación y, en algunas ocasiones, lo hace erróneamente. Tiene ilustraciones muy bien hechas y únicas en su género.

Ese mismo año también se publicó *Balance Cuatricentenario de la Fisiología en México*,¹⁹ del doctor José Joaquín Izquierdo, obra realizada con un gran rigor metodológico y con una abundancia de documentación. A partir de este libro, el doctor Izquierdo publicó una serie de trabajos histórico-médicos hechos con una recia disciplina científica.

En 1936, se hace el primer intento por elaborar la historia hospitalaria mexicana con la publicación del libro de los doctores Gilberto Aguilar y Roberto Ezquerro Peraza, intitulado *Los Hospitales de México*², publicado por otra compañía farmacéutica.

Ese mismo año, se edita un libro de 45 páginas llamado *Cirugía Mexicana en los siglos XVI y XVII*¹⁵ de Francisco Fernández del Castillo. En este caso, la obra carece de importancia pero no así el autor, puesto que se le ha considerado "el iniciador de la verdadera era de la historia de la medicina mexicana contemporánea"¹¹. Le siguen a este primer trabajo otros quince libros más y alrededor de 200 artículos en diversas revistas. Entre los títulos de sus libros es importante mencionar: *La Facultad de Medicina según el Archivo de la Real y Pontificia Universidad de México*¹⁶ de 1953, *Los Viajes de Francisco Xavier de Balmis*¹⁷ en 1960. La importancia y la orientación de la obra del doctor Fernández del Castillo se debe a la constante búsqueda, rescate y transcripción de las fuentes documentales originales,

material con el que creó el Archivo Histórico de la Facultad de Medicina.

Hacia 1942 se publica un libro fundamental para la historia de la cirugía en México, escrito por un historiador no médico: Rafael Heliodoro Valle, quien analizó las actividades y el desenvolvimiento realizado en ese campo de la medicina. La obra se intitula *Cirugía Mexicana del siglo XIX*²⁹.

Influenciado por esta obra, otro historiador, tampoco médico, Rómulo Velasco Ceballos, realizó la *Cirugía Mexicana en el siglo XVIII*³⁰, libro de 480 páginas con 53 documentos originales sobre el tema. El material fue rescatado de los sótanos de algún hospital o de alguna otra institución de beneficencia con lo que creó el Archivo Histórico de la Secretaría de Salubridad y Asistencia en 1943. Este investigador hizo varias obras más, entre las que sobresalen *El Hospital Juárez*³¹ y *Las Loterías*³². En todos sus trabajos sigue la línea de Fernández del Castillo, la reproducción textual de las fuentes documentales originales.

En 1947, el Colegio Nacional publica un libro que es de los más importantes para el estudio de la medicina mexicana de los primeros treinta años de este siglo: *México en la cultura médica*¹², escrito por el doctor Ignacio Chávez. La obra tiene una gran cantidad de datos y de hechos, que requieren ser analizados cuidadosamente, todos ellos tomados de fuentes vivas.

Hacia la década de los cincuentas hay varias obras importantes que señalar. En 1951, el odontólogo Samuel Fastlicht y el antropólogo Javier Romero escriben *El arte de las mutilaciones dentarias*²⁶, que es el primer estudio sobre ese tema que se hace con un verdadero método científico, analizando los aspectos históricos antropológicos, odontológicos y médicos de esa práctica prehispánica.

Tres años después, Samuel Fastlicht publica su *Bibliografía Odontológica Mexicana*¹⁴ única en su género y considerada como la piedra angular para emprender todas las investigaciones sobre esa disciplina. Analiza minuciosamente los libros, revistas y tesis publicadas en México desde los primeros años de la Colonia hasta 1950.

Otro autor que surge con una labor semejante, es el doctor José Alcántara Herrera, quien inició su obra en 1951 con un *Compendio de cronología quirúrgica mexicana*⁵ y, poco después, con una *Monografía histórica acerca del periodismo médico en México*⁷. Después de una extensa obra, la culmina con un pequeño volumen

llamado *Contribuciones a la historiografía de la historia y filosofía de la Medicina en México*⁶, en el que hace una revisión de los libros, artículos, tesis, etcétera, realizados desde el siglo XIX hasta 1970, con datos completos y comentarios breves de cada una de las fichas.

Un libro de carácter histórico-epidemiológico lo constituye *La fiebre amarilla en México y su origen en América*⁹, escrito por el doctor Miguel Bustamante en 1958. Este libro es una cronología de los hechos más importantes para terminar con la terrible enfermedad. La obra tiene una gran cantidad de datos importantes que hay que analizar.

La obra que, en cierta forma, da término a la etapa de identificación y rescate de fuentes documentales es la *Historia de la Salubridad y la Asistencia en México*⁸, realizada por un equipo de cuatro médicos: José Alvarez Amézquita, Miguel Bustamante, Francisco Fernández del Castillo y Antonio López Picazos. Podría decirse que ésta constituye una enciclopedia de historia de la medicina mexicana en cuatro tomos, ya que recoge todos los eventos y documentos generados en los campos de la salubridad y de la asistencia desde los períodos más remotos de nuestra historia.

Así pues, concluida esta primera etapa de investigación en el campo de la historia de la medicina se inicia el proceso análisis, e interpretación de los hechos y las fuentes, y se llevan a cabo investigaciones bien orientadas.

La obra que marca este inicio es *Historia y medicina*²⁸ escrita en 1957 por el doctor Germán Somolinos D'Ardois, en la que hace un análisis de la historiografía médica mexicana del siglo XIX.

Fue en 1968, cuando las tendencias fieles al sentir del momento llenaron paulatinamente el vacío informativo que el propio desarrollo de la medicina exigió. Marcó las nuevas tendencias historiográficas una memorable sesión de la Academia Nacional de Medicina, llevada a cabo el mes de septiembre de 1968. En ella, el doctor Martínez Cortés dio lectura a su trabajo de ingreso llamado "Historia y Medicina"²³, cuyo comentario oficial estuvo a cargo del doctor Germán Somolinos, quien habló de ese momento, como el inicial, para que el historiador de la medicina se dedique a aconocer el porqué de nuestra historia; la filosofía del quehacer histórico-médico, pues el grupo de historiadores médicos mexicanos había alcanzado la madurez y capacidad cómo para marcar su propio destino.

Con la orientación y el empuje del doctor Somolinos D'Ardois se llevaron a cabo proyectos largamente ambicionados, como la edición facsimilar del *Código de medicina indígena de la Cruz-Badiano*¹³ con una serie de análisis y comentarios de especialistas de diversas disciplinas. Esta publicación la financió el Instituto Mexicano del Seguro Social en 1964.

El otro proyecto que ha tenido gran repercusión en nuestro medio es la edición de las obras completas de Francisco Hernández¹⁸, el protomédico de Felipe II, que es una muestra del sentido de perseverancia y continuidad de generaciones de historiadores médicos, ya que, para completar los siete volúmenes, se llevaron 24 años. Este proyecto fue ideado y dirigido por los doctores Efreñ C. del Pozo y Germán Somolinos, los cuales no vieron coronados sus esfuerzos.

Con estos principios, con el impulso de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina, con el apoyo de la Academia Nacional de Medicina y con la apertura de los criterios en las instituciones universitarias y gubernamentales, surgió una pléyade de historiadores médicos profesionales.

Una de las primeras obras de este grupo es *Las ideas de la medicina nahuatl*²⁴, en la que el doctor Fernando Martínez Cortés hace un estudio minucioso de los conceptos y los tratamientos médicos prehispánicos, pero tratando de explicar el porqué y el cómo de esas prácticas.

Martínez Cortés es el que comienza a introducir los aspectos filosóficos a las interpretaciones históricas de la medicina, a lo largo de sus veinte libros es posible analizar la evolución del pensamiento médico mexicano.

Con otra visión, pero con la misma profundidad, es la labor desarrollada por un polidisciplinario investigador, el doctor Gonzalo Aguirre Beltrán quién aporta a la historiografía mexicana su importante libro *Medicina y Magia. El proceso de aculturación en la estructura colonial*³, en donde analiza el intrincado fenómeno de la aculturación médica.

Un libro que debe considerarse dentro de la bibliografía médica lo constituye la *Historia de la medicina en la Ciudad de México*¹⁰ del Dr. Enrique Cárdenas de la Peña, minucioso investigador del quehacer médico institucional. Este librito, y no lo digo en forma despectiva sino por su tamaño, es uno de esos raros fenómenos editoriales que nadie sabe explicar, publicado por el Departamento del Distrito Federal en

la Colección Metropolitana en 1976, con un tiraje de diez mil ejemplares, que se agotó a los seis meses. Esta obra es una revisión histórica de la medicina mexicana desde el período prehispánico hasta la década de los sesentas.

De reciente aparición es la obra del doctor Carlos Viesca *La Medicina Nahuatl*³³, en la que hace un análisis profundo de la práctica médica de esta cultura, sin dejar a un lado los aspectos mágicos, religiosos, etcétera, sino dándoles su lugar, las interpretaciones de estos elementos han ocasionado que se revisen con otros ojos las fuentes originales.

Pero el verdadero parteaguas de la actividad histórico médica en México lo constituye la edición del libro *Historia General de la Medicina en México*. Estos trabajos se iniciaron en el año de 1977 en el seno de la Academia Nacional de Medicina y más tarde se irradiaron a los ámbitos universitarios por medio de convenios de coedición y de trabajo. Se constituyó un grupo que realizara investigaciones en cada uno de los campos del saber médico y ramas afines, de diferentes épocas o períodos en los que está dividida la historia de México; no fue posible aplicar esta división a nuestra actividad por lo que se hizo necesario plantear nuevos cortes históricos.

El trabajo ha sido largo y agotador, pero ha dado como resultado un primer tomo titulado *México antiguo*²¹, en el que se analizaron las prácticas y teorías de las diferentes medicinas del México prehispánico desde diversas especialidades, como son la antropología, arqueología, geografía, botánica, etcétera. Este tomo apareció en 1985, editado por la universidad Nacional Autónoma de México. El volumen se agotó casi de inmediato.

El segundo tomo de la serie se llama *Medicina novohispana del siglo XVI*⁴. Este volumen es fundamental para entender las teorías de la medicina que se amalgamaron durante el período de la Conquista, ideas procedentes de Europa, como la teoría humoral hipocrático-galénica, y las existentes en Mesoamérica, que dieron por resultado una medicina diferente que podía llamarse "mexicana". Nuevamente, fue trabajado desde los diferentes puntos de vista de especialistas

calificados en su campo. Este tomo apareció en febrero de 1991.

Paralelamente a la aparición de este volumen, se ha creado un seminario para analizar y estudiar la actividad médica en México durante el siglo XVII, siglo en el que supuestamente no sucedió nada. Esto ha dado como resultado empezar a reunir trabajos originales que van a conformar el tercer tomo de la colección de la *Historia General de la Medicina en México*. Asimismo, seguirá un tomo que tratará a la medicina mexicana de la **Ilustración**, durante el siglo XVIII. Esta periodización de siglos, en vez de tomar a la Colonia como un todo, se debió a que en los estudios previos se detectó que no todo el período es uniforme, sino que cada siglo tiene características propias.

El tomo que corresponde a la medicina del siglo XIX es el próximo en aparecer, ya que el manuscrito acaba de entrar al proceso de impresión. Este salto se debe a dos circunstancias: a la antes mencionada de conformar un seminario para el estudio de los siglos XVII y XVIII; el segundo en que casi todos los autores han trabajado ampliamente este siglo XIX y el trabajo consistía únicamente en redacción y armado del volumen. El resto del proyecto de esta monumental obra es un tomo más que analice la medicina del siglo XX y otro para estudiar las otras medicinas; medicinas paralelas o medicinas alternas, como se les quiera llamar, su título: *Salud, tradiciones médicas y medicina popular*.

Toda esta actividad ha provocado un verdadero "boom" dentro de la investigación de la historia de la medicina, con una orientación y un carácter más definido y más utilitario para el estudioso y para el lego.

Aún se discute el ¿para qué? de la historia. Para conocer el pasado, ¿con qué fin? y de ahí nacen las diferentes formas de hacer historia, originando distintas opiniones acerca de su utilidad y su función. Para algunos, se trata de fortalecer la moral o conocer la verdad; otros piensan que es la memoria social que permite entender la vida presente; incluso que es un instrumento para alcanzar los objetivos del progreso.

Todas estas afirmaciones le dan una finalidad a la historia y todas coinciden en crear una razón a la vida y una obra humana.³⁶

Referencias

1. Los que actualmente ocupan esta sección son: Fernando Martínez Cortés (1960), Gonzalo Aguirre Beltrán (1969), Efraín Castro Morales (1971), Juan Somolinos Palencia (1974), Enrique Cárdenas de la Peña (1978), Carlos Viesca Treviño (1987), Emilio García Procel (1989).
2. Aguilar, Gilberto y Esquerro Peraza, Roberto. **Los hospitales de México**. Casa Bayer. 1936.
3. Aguirre Beltrán, Gonzalo. **Medicina y magia. El proceso de aculturación en la estructura colonial**. Instituto Nacional Indigenista. 1963.
4. Aguirre Beltrán, Gonzalo y Moreno de los Arcos, Roberto (Coordinadores). **Medicina novohispana, Siglo XVI. T. II de la Historia General de la medicina en México**. 1990.
5. Alcántara Herrera, José. **Compendio de cronología quirúrgica mexicana**.
6. Alcántara Herrera, José. "Contribución a la historiografía de la historia y filosofía de la medicina en México". **Revista de Medicina** 49(1066): 476, 1969.
7. Alcántara Herrera, José. **Monografía histórica acerca del periodismo médico en México**.
8. Alvarez Amézquita, José; Bustamante, Miguel E.; López Picazos, Antonio y Fernández del Castillo, Francisco. **Historia de la Salubridad y de la Asistencia**. 4 tomos. Secretaría de Salubridad y Asistencia. 1969.
9. Bustamante, Miguel E. **La fiebre amarilla en México y su origen en América**. 1958.
10. Cárdenas de la Peña, Enrique. **Historia de la medicina en la Ciudad de México**. Departamento del Distrito Federal. Col. Metropolitana. No. 50. 1976.
11. Cárdenas de la Peña, Enrique. "La Sección de historia de la medicina de la Academia Nacional de Medicina". **Gaceta Médica de México** 116(2) febrero 1980, 0. 7-91.
12. Chávez, Ignacio. **México en la cultura médica**. El Colegio Nacional. 1947.
13. De la Cruz, Martín. **Libellus de medicinalibus indorum herbis (1554)**. Edición facsimilar con versión española con estudios y comentarios por diversos autores - Instituto Mexicano del Seguro Social. 1964.
14. Fastlicht, Samuel. **Bibliografía odontológica mexicana**. La Prensa Médica Mexicana. 1954.
15. Fernández del Castillo, Francisco. **Cirugía mexicana de los siglos XVI y XVII**. Labs. Squibb.
16. Fernández del Castillo, Francisco. **La Facultad de Medicina, según el archivo de la Real y Pontificia Universidad de México**. Imprenta Universitaria. 1953.
17. Fernández del Castillo, Francisco. **Los viajes de Francisco Xavier de Balmis**. Galas de México. 1960.
18. Hernández, Francisco. **Obras completas**. 7 tomos. Universidad Nacional Autónoma de México. 1960-1984.
19. Izquierdo, José Joaquín. **Balance cuatricentenario de la fisiología en México**. 1934. Editorial Ciencias.
20. León, Nicolás. **La obstetricia en México**. Tipografía de la Vda. de F. Díaz de León, succ. 1910.
21. López Austin, Alfredo y Viesca Treviño, Carlos. (Coordinadores). **México Antiguo. T.I. de la Historia General de la Medicina en México**. 1984.
22. Martínez Cortés, Fernando (Coordinador general). **Historia General de la medicina en México**. UNAM. 1984.
23. Martínez Cortés, Fernando. "Historia y Medicina". **Gaceta Médica de México**. 99(3): 308-309, 1969.
24. Martínez Cortés, Fernando. **Las ideas de la medicina nahuatl. La prensa médica mexicana**. 1965.
25. Ocaranza, Fernando, **Historia de la Medicina en México**. Labs. Midy. 1934.
26. Romero, Javier y Fastlicht Samuel. **El arte de las mutilaciones dentarias**. Ediciones mexicanas. 1951.
27. Sanfilippo B., José. Informe del Secretario de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina 1990.
28. Somolinos D'Ardois, Germán. "Historia y Medicina". Imprenta Universitaria. 1957.
29. Valle, Rafael Heliodoro. **Cirugía mexicana del siglo XIX**. Tipografía SAG. 1942.
30. Velasco Ceballos, Rómulo. **Cirugía mexicana del siglo XVIII**.
31. Velasco Ceballos, Rómulo. **El Hospital Juárez**. 1934.
32. Velasco Ceballos, Rómulo. **Las Loterías**. 1934.
33. Viesca Treviño, Carlos. **La medicina nahuatl**. Editorial Panorama. 1986.